

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 183

SUSCRIPCIÓN En la Isla, al mes ptas 1'00  
Resto de España 1'25  
Extranjero 2'00

MAHON, VIERNES 17 MAYO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

## CRONICA

### La juventud conservadora

En una de las crónicas que el ilustre Benavente escribe en «El Imparcial», hace el genial escritor breves y sabrosos comentarios acerca del hecho verdaderamente curioso, de que en la lista de diputados electos, se observe que los más jóvenes son conservadores; y dice, con su proverbial mordacidad, que si la juventud no fuera cosa tan efímera, podría exclamar Maura «el porvenir es mío», cual Napoleón hiciera, al levantar en sus brazos al príncipe imperial.

Quizá, quizás, nuestro gran presidente, si al levantar ningún príncipe, había podido repetir la frase napoleónica al mostrar á la admiración de sus aduladores contortulios en un rasgo de paternal orgullo, á ese hombrecito prodigio—que no siempre ha de ser niño—, á esa privilegiada criatura nacida en automóvil y con grandes cruces, á ese afortunado hijo de su padre que siendo aún tan pequeñito, juega ya con la bola de Gobernación, y como con la bola, con el ministro y lo mismo que con la una y con el otro, con la paciencia y la mansedumbre de un pueblo que aguanta las precocidades de ciertos papás.

Pero seguramente, que no había dicho el gran buerista que nos desgoberna, la frase que el cáustico escritor exhuma, por el hecho de verse seguido por esos jóvenes diputados electos, ó, mejor, nombrados ó impuestos por un desahogo y un despotismo vergonzantes, pues él solo se basta y se sobra y no necesita de hombres nuevos para estrecharnos y asfixiarnos en los moldes viejos de procedimientos bochornosos y despóticos, que más denigran á los pueblos que los sufren, que á los gobernantes que los practican.

Mas que curioso, es bien triste el caso de estos jóvenes—pocos por suerte—que siguen, más ó menos convencidos, á esa caricatura de dictador. Y esta tristeza se apodera hasta del mismo Benavente, cuando de entre agudezas é ingeniosidades sarcásticas, brotan estas amargas palabras: «Solo se apodera de mi cierta melancolía al contemplarlos tan jóvenes y ya conservadores».

Pero no: esos tan jóvenes y ya conservadores, no son jóvenes, aunque cuentan pocos años. Joven y conservador son términos opuestos. Juventud que es conservadora, juventud de sacristía, juventud con telarañas, no es juventud. Esas son juventudes decrepitas, son esos jóvenes que nacen viejos, que engendrados en el egoísmo, nacen condenados á vivir en perpétua senectud. Juventud quiere decir ideales, y no se puede hablar de ideales conservadores, pues son dos palabras que se repelen. «Primum vivere deinde filosofare» «lo primero es vivir, y despues filosofar»; esta es la máxima de esa nueva juventud caluca, que

va, no impelida por ansias nobles de nobles ideales, sino á saciar, presurosa, apetitos de conveniencia.

Seguramente que de esos jóvenes habrá muy pocos que hayan luchado ya con las borrascas de la vida, que sean naufragos, que sean despojos arrojados á la orilla del desengaño por el oleaje azaroso del vivir, que sean derrotados, que sean vencidos por las bárbaras imposiciones de la realidad, que sean desertores de esa lucha afanosa, cruenta y desigual, en la que casi nunca se vence y en la que siempre, entre miserias repugnantes, decepciones amargas é injusticias irritantes, se pierden las ilusiones y las esperanzas, se gastan las energías del espíritu y se consumen las del cuerpo... Los horizontes negros, asustan; las alegrías del vivir cómodo y sossegado, seducen.

Hasta un pequeño filósofo, ha comprendido como un cualquiera lo convenientes que resultan ciertas actitudes; y ya tenemos á Azorín hecho diputado por un distrito que quizá no sepa ni hacia donde cae. Lo que no ha, ni habría tal vez conseguido con su talento, lo ha realizado con unas cuantas crónicas encomiásticas de Maura. Lo que el mérito del trabajo no alcanzan, la adulación lo consigue. Aquellos azorinescos cánticos á la fatuidad, al huerismo, al charlatanismo cascabelero, aquella admiración por histrionicos desplantés, se compensan hoy con un acta. El pequeño filósofo, convertido hoy en infimo diputado, nos resulta ya un gran filósofo... práctico. Ha seguido también la máxima latina, y así hoy, sin haber ido á Puchena á saludar á Juan, á saludar á Pedro y á saludar á Francisco, y á pedirles de paso el voto, y á gritarles ¡viva la bagatela!, y á enseñarles una sombrilla colocada y un monóculo y una pluma que escribe solo alabanzas al semidios mallorquín el simple cronista, ha pasado á ser padre putativo de la Patria, y las crónicas alabatorias que se escribían en la tribuna reporteril, se escribirán ahora en el salón de sesiones y en cuartillas adornadas con membrete del Congreso ¡oh poder de la filosofía práctica, quién me había de decir que aquellas incesarias crónicas se iban á premiar con un distrito de mi desgraciada provincia! ¡Pobre Almería, condenada á servir de regalo para pequeños filósofos! Tuvieras una Solidaridad más ó menos separatista y entonces sí que temerían; pero como no amenazas, ni tienes una Liga sospechosa, sigues reducida á servir sólo de entretenimiento de filósofos pequeños para prebenda de diputados infimos.

No, no son jóvenes esos diputados hechos por Maura en la última hornada. La juventud es vida, es calor, es impulso, es relámpago, es tempestad; la juventud es estrella, pero no retrocede. Se quiebra y no se dobla, acomete y no adula, lucha y no se teje, es ejército y no rebaño; la juventud es pasión, es entusiasmo, es arrebató, es fuego, es furia, es algo que se desborda; es, si se quiere,

ceguera, delirios; es volcán que escape querellas incendiarias, es protesta que estalla, rebeldía que explota... Pero la juventud no es conveniencia, no es positivismo, no es acomodamiento no es mansedumbre.

Esos jóvenes mauristas son viejos de pocos años, son niños precoces que han nacido con un viejo en la barriga, con un viejo razonador, positivista, con un viejo cuco, con un viejo zorro, con un viejo calculador que no les dice, que no les enseña, que no les repite más que unas mismas palabras; «Lo primero es vivir... Primum vivere...»

EMILIO PÉREZ ÚBEDA

### Los liberales

Madrid 12.

Como estaba anunciado, á las cinco y media de esta tarde se ha verificado la reunión de la minoría liberal que dirige el señor Moret.

El acto ha sido público.

Han asistido casi todos los diputados y senadores que se encuentran en Madrid.

El señor Moret ha usado de la palabra, diciendo lo siguiente:

«No era esta la ocasión que yo deseaba para dirigiros la palabra.

La confianza puesta en mí por los consejeros más preciados del partido y la confianza de todos vosotros me dieron el encargo de dirigir la política del partido liberal.

Hasta poco antes de las elecciones yo pensaba desenvolver su política normalmente, pero las circunstancias han cambiado, encontrándonos frente á una crisis grave.

¿Cómo se ha originado?

Necesito analizarla, porque de lo contrario no os podría explicar la situación creada.

Se trataba de las elecciones generales y de la entrada en la vida política de un factor que ha tenido escasa representación anteriormente.

El gobierno necesitaba una mayoría compacta que pudiera contrarrestar esta fuerza y no se pusieron dificultades para que la tuviera.

Las elecciones que hicieron los señores Silvela, Montero Ríos y Maura fueron de gran trascendencia en la vida pública; significaron un avance en la educación política del país.

De las que hiciera el señor Montero Ríos se aprovechó el señor Maura, sin que esto impidiera al primero tener una gran mayoría.

Fueron, en fin, aquellas elecciones, modelo de respecto á la voluntad nacional, y el desprecio con que antes se miraba á la representación del país por no considerarle encarnación de sus verdaderas aspiraciones, se trocó en comienzo de regeneración de nuestras costumbres políticas.

Vino al poder el señor Maura.

Yo apoyé las elecciones últimas en la creencia de que íbamos á afirmar el respeto al sufragio universal, y de que al abrir las nuevas Cortes podríamos ofrecer al país un ejemplo verificándose aquellas con tranquilidad, de una rápida constitución de las Cámaras para acometer las reformas que el país reclama; que frente á la Solidaridad, que tanto abomina del poder central, no enseñáramos nuestras miserias ni nuestras discordias, por un puñado de actas.

En la mayoría de las ¡rovi ciaz s hi

zo la coalición electoral, y la lucha se desenvolvió tranquilamente.

No puedo explicarme lo que sucedió después; ni á qué obedeció el cambio; ni por qué se han convertido varios distritos en campo de Agramante; ni como un gobierno, que se había cruzado de brazos frente á la Solidaridad en Cataluña y al carlismo en Navarra y en algunos otros puntos, derrochó tal lujo de severidad con algunos de nuestros correligionarios.

Así y todo, el resultado de las elecciones como consecuencia de la coalición con el gobierno, no fué tan malo para nosotros.

Reconozco, sin embargo, el disgusto del partido, porque, mientras los elementos antidinásticos suman un gran grupo, los monárquicos presentan un reducido número.

Llegaron las elecciones de senadores y me encontré con los mismos argumentos por parte del gobierno: con la necesidad de una mayoría grande en el Senado.

No pude convencerme de esta necesidad.

Al llegar á este punto de su discurso, analiza el señor Moret la constitución del Senado, resultando 218 conservadores y 69 liberales, según su cuenta y suponiendo que fuesen válidas las actas de estos últimos.

Resultaba de esto un desequilibrio—continúa diciendo luego—que era preciso hacer desaparecer, porque al venir al poder no tendríamos medios de gobernar.

El señor Maura creía, como yo, que era necesario restablecer el equilibrio, pero creía también que estando él en el poder podría ir con el tiempo aprovechando las circunstancias y las vacantes y llegar á lo que se deseaba.

A pesar de mis argumentos sobre la necesidad de que tuviésemos en el Senado una minoría que permitiera dar batallas al gobierno y gobernar mañana, nada conseguí.

Encontrándonos en la imposibilidad de cumplir nuestra campaña de oposición gubernamental, consulté con los ex-ministros y convinieron conmigo en que no era posible transigir.

Y preguntaba anoche el señor Maura en su discurso á la mayoría, qué razones teníamos para adoptar nuestra conocida actitud.

¿En qué he ofendido al partido liberal?, añadía el presidente del Consejo.

Señores: esto lo preguntaba un gobierno que ha presentado en pugna á candidatos de nuestro partido para dar á entender que entre nosotros reinaba la indisciplina.

¿Y este no revela el más absoluto desprecio á una colectividad política y á sus acuerdos?

Todas las actas, menos tres, de los senadores elegidos están en mi poder; á los tres que no han renunciado les he puesto mi veto y han dejado de pertenecer al partido.

(Muy bien).

Os retiro para proponeros la línea de conducta que hemos de seguir.

No puedo tener más que un criterio para adoptar mi resolución, y este criterio es el honor y la dignidad propios del partido.

Además, las circunstancias del momento me inducen á aconsejaros la abstención parlamentaria.

La abstención no es, ni será jamás el retraimiento.

Retraerse es alejarse: un partido de la totalidad de la vida política para comprender nuevo rumbo: la abstención es el alejamiento de alguno de los actos.

Fuimos últimamente á la abstención electoral: ahora á la abstención en el Parlamento.

El retraimiento es la muerte: la abstención es una fuerza y una garantía de que no ha de repetirse lo sucedido.

Aunque alejados del Parlamento, trataremos de los problemas políticos pendientes en el mitin, en la cátedra, en la prensa y á todas partes.

Habremos cambiado de recinto, pero ganaremos en ambiente.

Os invito á continuar en la abstención.

Tened confianza en mí.

Frente al enemigo no vacilar, seguidme.

Acto seguido se levantó la sesión.

## Crónica mundial

### El presidente Díaz

El corresponsal de «The Herald» en México telegrafía que ha hablado con el presidente Díaz, quien ha declarado que no desea la guerra con Guatemala, pero que si acaso llega á estallar será de muy corta duración.

El presidente mexicano ha dicho que la mejor solución de los frecuentes conflictos que se originan en Centro América sería reunir todas aquellas naciones bajo un sólo hombre bastante fuerte y honrado para reprimir el espíritu de rebelión que constantemente les anima.

Ha dicho también Díaz que México está dispuesto á cooperar con los Estados Unidos para establecer un protectorado sobre las Repúblicas centro americanas.

### El príncipe de Orleans

Comunican de Río de Janeiro que la llegada del príncipe de Orleans á aquel puerto dió motivo á una gran manifestación de sus partidarios, pues habiendo prohibido el gobierno brasileño que desembarcase, recibió á bordo del vapor «Amazon» numerosas visitas, entre ellas las de los jefes del partido monárquico.

### Explosión en una mina

En Nueva York se ha recibido un despacho de México, el cual da cuenta de que en una mina de cobre próxima á Velardena ha ocurrido una explosión que ha enterrado á más de cien mineros, diecisiete de los cuales han podido ser sacados con vida del fondo de las galerías, pero los demás han muerto.

Después de la explosión estalló un incendio, que hizo imposible el socorro inmediato.

## Ayuntamiento

Sesión ordinaria del

dia 15 de Mayo de 1907

Presidió el Alcalde don José M.<sup>a</sup> Mercadal Pons. Asistieron los concejales Sres. Pons Sitges, Ponseti, Tomás, Pons Hernández, Sintés Pascuchi, Clar y Carreras Orfila.

### Acuerdos

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar la distribución de fondos para este mes.

Autorizar á don Jaime Olives Pascuchi, para establecer en el Mercado del Carmen un puesto de venta de carnes frescas vacunas, lanaras y cabrias.

Conceder licencia á don Pedro Pons Vidal para construir una canal que desde la casa núm. 1 de la calle de San Sebastián conduzca al mar las aguas del lavadero que la Admi-

nistración Militar tiene establecido en dicha casa.

Sufragar con cargo al capítulo de imprevistos los derechos de exámen de diez alumnos pobres que cursan oficialmente la 2.<sup>a</sup> enseñanza en el Instituto de esta ciudad y los gastos de matrícula y derechos de exámen de los alumnos libres doña María Allés Perez y don Francisco Cardona Carreras.

Proceder en la próxima sesión ordinaria al sorteo de amortización de 2.500 pesetas nominales de la Deuda municipal al 5 por 100 emisión de 1906.

Aprobar el estado de las operaciones realizadas y formalizadas durante el pasado mes de Abril por cuenta de los Establecimientos municipales de Beneficencia.

Quedar enterado de una comunicación de la Junta provincial del Censo electoral de Baleares, trasladando el acuerdo de la Junta Central de dos de Abril último, dictado como regla de caracter general y publicado en la «Gaceta» de tres del mismo mes.

Quedar enterado de que en este término municipal no existe ningun caso de glosopeda.

### Cuentas

Pagar de imprevistos á D. Francisco Grau y D. Antonio Taltavull por trabajos extraordinarios prestados en la repartición de papeletas en el extrarradio, 20'00 pesetas.

Quedar enterado de las siguientes cuentas:

De quince días de vigilancia prestados por el guarda de salud Jaime Quevedo en la casa n.º 47 de la calle del Castillo en que ocurrió un caso de difteria, 34'00 id.

De comida facilitada por D. Angel García á los dependientes del municipio que prestaron servicio en Llumasanas el día de la elección de Diputados á Cortes, 8'70 id.

### A informe

1.º De la Comisión de Policía urbana, instancia de D. Federico Hllano Torregrosa pidiendo autorización para instalar un motor eléctrico en la calle n.º 2 de la calle de la Reina.

Y 2.º Moción del Sr. Tomás para dotar de alumbrado público al caserío de Llumasanas.

De la Comisión de Hacienda:

1.º Relación de efectos quemados por pertenecer al niño Laureano Vileira, fallecido de enfermedad contagiosa.

2.º Instancia de D. Juan Sans Feliu pidiendo autorización para establecer en el Mercado del Carmen un puesto de venta de carnes frescas

De la Comisión de Gobernación:

1.º Moción del Sr. Pons Sitges para que el Ayuntamiento en lo sucesivo celebre sus sesiones ordinarias en sábado y se fije la hora en que las mismas deban tener lugar.

2.º Moción del Sr. Pons Sitges para que el Ayuntamiento nombre á los escribientes de plantilla que figuran en presupuesto por haber resultado desierta la provisión de dichas vacantes publicadas en la Gaceta.

Y se levantó la sesión.

## Crónica local

### MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santos Felix y Emerenciana.

Sol.—Sale á las 4 h. 32 m. mañana, pónese á las 6 h. 59 m. tarde.

Luna.—Sale á las 9 h. 41 m. mañana, pónese á las 11 h. 50 m. noche.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores-correos.—No hay salida ni entrada.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados de 9 á mañana y de 4 á 8 tarde. Paquetes potales, de 9 á 12 mañana.

Bienvenido.—En el vapor correo ha llegado en la mañana de hoy el señor Gobernador civil de la Provincia, Excmo. Sr. D. Laureano de Irarazabal.

Han pasado al muelle á saludarle el señor Delegado del Gobierno don Emilio Linares, el alcalde de esta ciudad D. José M.<sup>a</sup> Mercadal, el señor Administrador de Correos y Oficiales de dicho cuerpo, los oficiales de la Delegación y algunas personas más.

Con el Gobernador viene el inspector de policía señor Aparici.

Militares.—Hállase vacante teniendo que cubrirse por oposición la plaza de músico mayor del Batallón cazadores de Cataluña número 1.

Vapor correo.—Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

El expresado buque saldrá á las cuatro de la tarde de hoy directo para Barcelona.

Correo de Cartagena.—Ayer entró en dique en Barcelona y sufrió el reconocimiento consiguiente el vapor «Correo de Cartagena», siendo adquirido definitivamente en vista del resultado satisfactorio de la inspección.

Hoy salen para Barcelona varios operarios de los talleres de D. Antonio Parpal al objeto de practicar un recorrido á la máquina, y en cuanto esté listo pasará el buque á Mahón.

La Sección de señores magistrados llegados hoy que han de ver y fallar las causas del presente cuatrimestre, la forman: D. Manuel Gimeno, como Presidente; D. Termin Verdu y don Javier Valencia, como Magistrados, y el Abogado Fiscal D. Pelagio Azpelicueta.

Congreso Agrícola de Manacor.—Hemos recibido atenta invitación para asistir al X Congreso Agrícola que la Federación Catalana-Balear celebrará en la villa de Manacor los días 25, 26 y 27 del corriente mes.

Asimismo, junto con la invitación, nos han remitido un programa de los temas que en él se desarrollarán.

Agradecemos á la Comisión organizadora la atención con nosotros tenida.

Precio medio del trigo.—La Gaceta ha publicado el precio medio del trigo que ha regido durante la semana anterior, habiendo sido el tipo 23'47 Ptas.

Por D. José Esteva fueron entregadas ayer al señor Tesorero de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria la cantidad de pesetas 7'25, procedentes del abono que á su reclamación le ha hecho «La Marítima» por los gastos que se le ocasionó el haberle dejado el vapor de escalas en Ciudadela el 1.º del actual.

En el «Isla de Menorca» han venido el músico mayor del Regimiento Infantería de Palma D. Juan Balaguer y un capitán de la Guardia Civil.

El segundo de dichos señores viene para pasar revista á las fuerzas de dicho instituto de guarnición en esta isla.

Concurso.—El Comisario de Guerra interventor del Hospital Militar de esta Plaza convoca un concurso de licitadores para el aprovisionamiento de la citada dependencia durante el mes de Junio próximo.

El concurso se celebrará el día 11 del próximo mes.

Llamamiento.—El Juez municipal de esta ciudad cita, llama y emplaza á José Palmero Perez (a) Manco, al que se instruye causa sobre hurto de prendas de vestir.

Labores de la mujer.—La Exposición de labores de la mujer que ha de inaugurarse en Melbourne (Australia), el mes de Octubre próximo, se halla bajo el patronato de S. M. la Reina de la Gran Bretaña y en ella se repartirán medallas y diplomas de honor á los expositores.

El Gobierno español por conducto de la Cámara de Comercio de Barcelona en lo que toca á Cataluña, Baleares y provincias de Levante se encarga de remitir y devolver á su punto de origen los artículos fabricados exclusivamente por mujeres españolas que quieran concurrir allí. El consul de España en Melbourne es el encargado del servicio de recepción, vigilancia y devolución de los objetos remitidos.

Debida la distancia que nos separa de Australia, únicamente se admitirán labores de poco peso y volumen, como encajes, bordados, cintas en blanco ó en colores, siempre que por su grado de perfección sean dignas de figurar en aquel certámen.

Con objeto de evitar el pago de derechos de Aduanas en Australia y obtener el porte gratuito en los buques ingleses, tampoco se admitirán objetos destinados á la venta.

La Junta de la Exposición en Melbourne se encarga de todos los gastos de acarreo, embalaje é instalación de los objetos no destinados á la venta.

### Matadero

Reses sacrificadas el día 16 de Mayo.

- 1 ternero 79 kilos Jaime Felis.
- 1 id. 225 id. Cudia Cremade de Don Pedro Pons.
- 1 id. 127 id. Torre Blanca.
- 1 id. 112 id. se Buval nova.
- 5 carneros 35 id. San Bertumeu Alayor.
- 5 id. Tulenti de Miguel, 3 id. 99 idem Elcaydís de Pedro Alayor.
- 1 id. 11 id. Bellver Vey id.
- 1 id. 9 kilos Felis Roselló.

**TEATRO PRINCIPAL**

*Cinematógrafo y variedades*

Sección única a las 9 y media

- 1.º Percance de un vencedor de ratones.
- 2.º Excursión familiar (estreno).
- 3.º Robo a un anticuario.
- 4.º Bailarán un baile

*Les Hellets*

- 5.º Fiel hasta la muerte.
- 6.º Alucinación musical.
- 7.º Captura de dos ladrones disfrazados de Monja.
- 8.º Bolerosy Tango por las aplaudidas niñas

*Les Hellets*

Precios los publicados

DON CARLOS MOYSI Y SEURET,  
Juez Municipal Letrado de la ciudad de Mahón.

En virtud del presente edicto que se espide en méritos de lo acordado en proveido de hoy recaído a solicitud del procurador don Miguel Alejandro y Sintés obrando en el concepto de apoderado de doña María Sintés y Pons, así en nombre propio como en el de madre de la menor doña Catalina Orfila y Sintés, en los autos juicio declarativo verbal, ahora ejecución de sentencia, que sigue contra don Fulgencio Ferrer y Martí ausente en ignorado paradero, se saca a pública subasta por término de diez días la porción de finca que se describirá, quedando señalado para que tenga lugar el remate, el día treinta y uno del corriente y hora de las 9, en la sala audiencia de éste Juzgado con arreglo a las condiciones que se dirán.

Una cuarta parte indivisa de una casa situada en esta ciudad, calle de Hannover números 33 y 35, antes 37 que linda a la derecha con casa de los sucesores de Gabriel Bals y Pons y otras de Guillermo Andreu y Margarita Falcó, a la izquierda con otra de don Juan Moysi, antes de don Jaime Moncada, otra de los herederos de D. Juan Papelludi y Escrivá y otras de los herederos de D. Francisco Manent y Pons y de D. Jaime Villalonga, de D. Miguel Parpal, de D. Alberto Sintés y Olives y de los herederos de don Francisco Orfila y Pons y con el Teatro principal de esta ciudad y al dorso con dicho teatro y con una casa dependiente del mismo, justipreciada dicha cuarta parte indivisa en la cantidad de tres mil pesetas.

**Condiciones de la subasta**

- 1.ª Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del valor de la finca que sirve de tipo para la subasta, sin cuyo requisito no serán admitidos. Se devolverán dichas consignaciones a sus respectivos dueños acto continuo de remate, escepto la que corresponda al mejor postor, la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y en su caso como parte del precio de la venta.
- 2.ª No se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes del avalúo, las cuales podrán hacerse a calidad de ceder el remate a un tercero.
- 3.ª El ejecutante podrá tomar parte en la subasta y mejorar las posturas que se hiciesen, sin necesi-

dad de consignar el depósito prevenido en la primera condición.

4.ª Los títulos de propiedad de la indicada porción de finca, consistente en una certificación librada por el Sr Registrador de este Partido, estarán de manifiesto en la Secretaría para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta, previniéndose además a los licitadores que deberán conformarse con ellos y sin derecho a reclamar ningunos otros. Después del remate no se admitirá al rematante ninguna reclamación por insuficiencia ó defecto de los títulos; y

5.ª Serán de cargo del comprador los gastos de subasta y remate y demás que ocasionen, incluso los de la escritura de traspaso.

Dado en Mahón a 14 de Mayo de 1907.—Carlos Moysi.—Ante mí, Juan Ripoll, Secretario.»

**Desde S. Cristobal**

El anterior domingo pasó por este pueblo una banda de música de Alayor y deseando los músicos obsequiar al vecindario se avistaron con el Alcalde y éste les dió permiso para tocar algunas piezas en la vía pública.

Mientras los músicos, con gran contento del público que les aplaudía al final de cada tocada, se presentó de repente nuestro coloso sereno y a las primeras de cambio revocó la orden del Alcalde, ordenó que cesara la música y amenazó con palabras fuertes a los inocentes músicos por si se atrevían seguir tocando.

Mientras en tantos pueblos de España tocaban las músicas celebrando el regío natalicio, aquí, en San Cristóbal, la autoridad nocturna subiendo a las barbas del Alcalde imponía con amenazas el silencio.

Comprendo que para muchos lectores de LA VOZ DE MENORCA no tendrá importancia el hecho que denunciamos, pero aquí sí la tiene, porque como conocemos los procedimientos de dicho sereno, si este aviso no le basta para cambiar de estilo, otra vez me propongo ser más extenso.

EL CORRESPONSAL.

16 Mayo de 1907.

**Del correo**

*Bombardos contra la factoria*

*de Mar Chica*

Melilla.—El único buque de guerra del Sultan *Sherifano Saide*, bombardeó ayer el fortín de la factoria de Mar Chica.

Continúan las escaramuzas entre las fuerzas imperiales y rebeldes. Estos continúan batiéndose en retirada.

*Regreso del Pretendiente*

Marruecos.—Las últimas noticias recibidas son de que el Pretendiente ha regresado al campamento rebelde de Zellan.

La tripulación española del buque de guerra *Sherifano Saide* se ha declarado en huelga a causa del excesivo trabajo que se les exige.

*Noticias desde Tánger*

Tánger.—Ha mejorado la situación de la Capital del Marrakes, gracias al dinero que el Representante del Sultán ha repartido entre los cabecillas de los rebeldes.

Los diplomáticos exigen a las autoridades que restablezcan el orden pues están dispuestos a lograr que varíe el estado de cosas pues no es posible que continúen como hasta aquí.

*Sesión del Congreso*

A la hora designada previamente se

han reunido los diputados en el salón de sesiones del Congreso.

Los carlistas ocupan los escaños que correspondían a los liberales; y los regionalistas é integristas ocupan los escaños del centro.

Se procede a la elección de presidentes de Cámara popular y es elegido don Eduardo Dato por 215 votos y ninguna papeleta en blanco.

Acto seguido se procedió a la elección de Vice presidentes y verificado el escrutinio resultaron elegidos don Francisco Aparicio Ruis por 200 votos, conservador; el Marqués de Mochales, conservador por 173 votos; don José Prado Palacio, conservador por 152 votos y don Gumersindo Azcárate, republicano por 63 votos.

Habiéndose procedido a la elección de secretarios de la Mesa del Congreso, fueron elegidos don Carlos Castell, conservador; señor Marqués de Santa Cruz, onservador; señor Silveira con servador y don Juan Ventosa regionalista.

Acto seguido el señor Dato ocupa la presidencia y pronuncia el discurso de gracias, manifestando su vivo reconocimiento por su elección. Se lamenta de la ausencia de los liberales por verse privada la Cámara de su concurso.

Añade que procurará en todos sus actos inspirarse en el cumplimiento estricto de sus deberes respetando el derecho de los diputados acomodando siempre todos sus actos a las prescripciones del Reglamento.

Espero, dijo, la ayuda de los señores diputados para el mejor acierto del desempeño de su elevado cargo, pidiendo a la Providencia que ilumine la Cámara para que todos sus acuerdos se encaminen al mejor servicio de la patria.

Una salva de aplausos coronó el discurso del señor Dato.

*Triplíce amistad*

Roma.—En la Alta Cámara el Presidente del Consejo de Ministros señor Tittoni, demostró que Italia no es incompatible para formar una triplíce amistad con Inglaterra y Francia. Confirmó la buena amistad de Italia con Austria.

*Temporal.—Ahogados*

Coruña.—Continúa en esta provincia el gran temporal. Ha naufragado una lancha resultando ahogado un tripulante; otros cuatro se salvaron.

Las cosechas de las aldeas se hallan perdidas, y muchos buques han entrado en el puerto, de arribada forzoza.

*O dinero ó guerra*

El embajador inglés en Costa Rica ha comunicado al Gobierno costarricense, que Inglaterra le concede dos semanas para pagar la deuda de 4.240.000 libras esterlinas; de lo contrario, le enviará un acorazado.

*Viaje del infante don Carlos*

Sevilla.—Ha llegado el infante don Carlos, viudo de la Princesa de Asturias.

Acudieron a la estación para recibirle las autoridades de la provincia.

El infante don Carlos siguió su viaje para Villamanrique en donde vive la que se dice es su prometida la princesa Luisa de Orleans; de donde regresará el jueves próximo.

Por las conversaciones que sostuvo con dichas autoridades deduje que don Carlos piensa casarse en Noviembre del presente año.

*Estragos del hambre*

En la China Occidental continúa haciendo estragos el hambre hasta el punto de que los habitantes de aquellas poblaciones han llegado a alimentarse con tierra, a consecuencia de lo cual se producen terribles perturbaciones.

Semanalmente fallecen de hambre unas 3.000 personas.

**SERVICIO TELEGRÁFICO**  
DE «LA VOZ DE MENORCA»

**Alboroto por Consumos**

Madrid 17, 1'00

De Valencia comunican que han ocurrido algunos pequeños alborotos sobre la cuestión de consumos.

La indignación contra el arrendatario señor Salmón es grande.

Las autoridades han tomado las debidas precauciones al objeto de evitar se repitan los graves hechos de meses anteriores por los cuales aún están presos nueve individuos.

**El bautizo del príncipe**

Madrid 17, 1'25

El bautizo del príncipe de Asturias se verificará mañana con inusitada solemnidad.

Hoy son esperados el Cardenal Casañas y varios representantes de casas reinantes extranjeras.

Como es sabido será padrino el Papa Pio X estando representado por el Nuncio en Madrid Monseñor Rinaldini.

**Voto particular.—El Gobierno y los liberales.**

Madrid 17, 2'00

En la sesión celebrada ayer en el Senado, al tratarse de la admisión de actas la minoría democrática acaudillada por el señor Lopez Dominguez presentó un voto particular pidiendo la anulación de la elección de Senadores, debido a varias disposiciones que adoptó el gobierno, disposiciones que según los liberales atacan los fundamentos del sufragio.

El gobierno está en negociaciones con los liberales para que estos vuelvan a las Cortes.

Algunos periódicos catalanistas, entre ellos «La Veu» dicen que el señor Moret no es a Maura y al gobierno a quien teme, sino que su retirada estriba en el temor que le infunde el que los diputados solidarios le pidan cuenta de la ley de jurisdicciones, que como no se ignora fué aprobada siendo gobierno el señor Moret.

**BANCO DEL COMERCIO**

Sociedad anónima por acciones

MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 16 Mayo de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100 . . . . .	82'52
Deuda Amortizable 4 por 100 . . . . .	000'00
Acciones f. c. Norte España. . . . .	64'00
Acciones f. c. Madrid a Zaragoza y Alicante. . . . .	96'00
Acciones f. c. Medina del Campo a Zamora y de Orense a Vigo . . . . .	000'00
Acciones Banco Hispano Colonial . . . . .	000'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100 . . . . .	102'12
Obligaciones Tarragona a Barcelona y Francia 2 1/4 por 100. . . . .	57'75
Obligaciones Madrid a Zaragoza y a Alicante 4 1/2 por 100. . . . .	102'75
Francos . . . . .	11'10
Libras. . . . .	27'93

Mahón 17 Mayo de 1907.  
Imp. de F. Fábregues, a cargo de M. Ribé.

# EL CRONOMETRO

Relojería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música. etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.  
Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.  
Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

# ALDRUFEU Y VIDAL

Horticultores Barcelona

Los señores que deseen adquirir plantas, árboles y semillas de dicha casa, pueden dirigirse á su representante en Menorca, Miguel Estela, Nueva núm. 10, Mahón, el cual pondrá á disposición de los compradores los nuevos catálogos recientemente publicados.

# Droguería Mahonesa

DE

# VALLS Y PONS

En este acreditado establecimiento se ha recibido en depósito un extenso y variado surtido de instrumentos y otros efectos de música, procedentes de una importante fábrica alemana.

NUEVA 6—MAHON

# Fábrica de Hormas y Tacones

A MÁQUINA DE

# J. SERRA HERMANOS

NEGRETE, 61.—CIUDADELA

Con el fin de favorecer á cuantas personas vengan honrando nuestro modesto taller, tenemos el gusto de ofrecer un variado surtido de hormas de todas clases, desde la bota de montar hasta el zapato.

También fabricamos tacones de diferentes modelos y maderas á precios muy reducidos.

Deseando vernos favorecidos de este respetable público, tenemos el gusto de ofrecerles nuestro modesto establecimiento y nuestro activo servicio.

Negrete, 61.—CIUDADELA

# Establecimiento de Viticultura Moderna

Francisco Casellas. Balsas de San Pedro, 1 Barcelona

- Caldo Bordelés Casellas.
- (Sulfato de cobre en polvo preparado.)
- Garantido contra el Mildiu y Black Rot de la viña.
- Azufre soluble compagne. (Patentado).
- Eficaz contra el Oidium de la vid.
- Se azufra y sulfata á la vez.
- Economía. Rapidez. Comodidad.
- Vides americanas. Híbridos Productores Directores. Injertos.
- Pulverizador sistema Muratori (patentado).
- No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 15 litros.
- Arboles frutales, forestales y de adorno.
- Palmeras y plantas de salón.
- Folleto, Catálogos ilustrados y prospectos gratis.
- Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder. Infanta 10.—MAHON.

# Gran exposición de muebles de Lujo

EN

# CASA SINTES

# Balneario Soler

15 MAYO

31 OCTBRE

Caldas de Malavella.-Gerona

Cura esmerada y apropiada para los estómagos más delicados

El agua VICHY GAMBIRINUS de excelentes resultados en el tratamiento de toda enfermedad de caracter reumático, parálisis, catarros, enfermedades del hígado y del estómago, etc., etc.

Encargos y expedición del agua

D. Manuel Beltrán.-Mahón

# EMPLASTOS POROSOS DE ALLECOCK

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

DIRECCIONES PARA EL USO.



En caso de dolor en la región de los riñones ó en caso de una espalda débil, aplíquese el emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro en el sitio donde se sufre el dolor.

En el caso de reumatismo ó dolor de hombros, codos ó otras partes ó en el caso de una herida, embotamiento etc. y en el de pediculosis, coláse el emplastro en las dimensiones y formas precisas y aplíquese á la parte enferma de la manera arriba indicada.

En caso de dolor de garganta, tos, bronquitis, pulmones débiles y para las partes sensitivas y dolerosas del abdomen, aplíquese como ya se indica.

REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.

Los emplastos Allecock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1827.

Emplastos Allecock para callos.

Estos los alivian inmediatamente, impidiendo la vesion y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

Los Plásters Brandreth.

Curan la constipacion, indigestion, enfermedades del hígado ó de los riñones y el dolor de cabeza con nausea y humor de primado, producidos por dolores biliaes.

# Colegio Rosselló

Calle de la Luna, 2, Mahón

1.ª clase	
Niños de 4 á 6 años al mes	1'50
Id. de 6 á 8 id. al id.	2'00
Id. de 8 á 10 id. al id.	2'00
2.ª clase	
Niños de 4 á 6 años al mes	1'25
Id. de 6 á 8 id. al id.	1'50
Id. de 8 á 10 id. al id.	2'00

De la enseñanza y sus clases

Lectura seguida, poesía ó verso, caligrafía inglesa, idem caracteres español ó Ituzeta, góticos, redondilla, idem adorno é imprea (á mano).

Lecciones

Gramática castellana, Aritmética, Geografía, Geometría, Historia de España, idem Natural y de Menorca; además de lo indicado se enseña también el dialecto Menorquín, etcétera.

NOTA: A los alumnos de la 1.ª y 2.ª clases que abonan dos pesetas mensuales, se les dá gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario á la enseñanza.

TROPAS DE LA COMANDANCIA DE Ingenieros de Menorca.

Debiendo intentarse la venta en pública subasta de dos caballos y un mulo de desecho de la Compañía de Telégrafos, cuyo acto tendrá lugar en el cuarte que ocupa la expresada Compañía en Villa-Carlos, el día 27 del corriente mes á las 11 de la mañana, se hace público te por esanuncio á fin de que pueda lle-

gar á conocimiento de los que deseen tomar parte en ella.

Mahón 10 de Mayo de 1907.—El Teniente Coronel Mayor, Manuel Maldonado.

BANCO DE MAHON

Se convoca la Junta General de señores accionistas para sesión extraordinaria que se celebrará el día 23 de este mes á las cuatro de la tarde, en el domicilio social, al objeto que se halla de manifiesto en estas oficinas. De acuerdo con el artículo 15 de los Estatutos, para que pueda celebrarse dicha sesión han de estar representadas la mitad más una de las acciones en circulación.

Para tener derecho de asistencia es necesario depositar veinte acciones á lo menos en las cajas del Banco, cuyos depósitos se admitirán desde mañana. El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en el Banco, podrán recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el 20 del corriente.

Mahón 3 mayo de 1907.—J. M. Mercadal, Srío. de la Junta de Gobierno.—José M. Mercadal, Srío.

# Trabajo al alcance de todos

Se necesitan caballeros y señoras para confiarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo, fácil, remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse: «Sociedad Hispano americana», Ronda de San Antonio 70, principal, primera, Barcelona.